
令和元年度第 4回伊勢市路上喫煙対策審議会 議事録 

 

・日  時：令和 2年 2月 20 日（木） 14：00～15：00 

・場  所：伊勢市役所本庁舎本館４階 4-1 会議室  

・出席委員：筒井琢磨、神生修、山本武士  

・事務局 ：藤本環境生活部長、出口環境生活部参事、森本環境課長、浦田健康課長、樋口健康課長補佐、

観光振興課 太田主事、井村ごみゼロ推進係長、東條主事、森井 

・配布資料：事項書、出席者名簿、資料 1-1（経過）、資料 2-1（案内看板設置予定場所）、資料 2-2（デザイ

ン（案））、資料 2-3（他市現況写真）、資料 3-1（啓発予定）、当日資料 1（掲示イメージ）、当

日資料 2（バス協会周知資料） 

・審議結果等： 

     事項書に記載の報告及び審議事項に関する事務局からの説明に対し、以下のとおり質疑応答 

及び審議が行われた。 

 

【1 会長挨拶】 

（事務局 1）第 4 回伊勢市路上喫煙対策審議会を開会する。開会にあたって会長のからご挨拶を。 

（委員 1）年度明けからいろいろ動き出すので、委員の皆様の知恵やアイディアを拝借したいと思います。 

 

【2 これまでの経過について】 

（事務局 2）（資料 1-1 の説明） 

平成 27 年 10 月に市議会において「喫煙場所を適切に設置し、よりよい分煙環境を整備する請願」を

採択したのを受けてスタートし、令和元年 6 月から 10 月に路上喫煙対策審議会にて「路上喫煙禁止

区域の設定」と「条例改正のあり方」をご審議いただいた。 

    7 月と 8 月におはらいまち会議さんと外宮参道発展会さんにて禁止区域候補地に隣接する店舗にアン

ケートを行った上でパブリックコメントを実施。令和元年 12 月 25 日に条例公布し、令和 2 年 1 月 24

日施行。令和 2 年 1 月 31 日に路上喫煙禁止区域の告示、そこから半年間の周知期間を経て令和 2 年 8

月から禁止区域での路上喫煙禁止がスタートする。 

 

【3 協議事項】 

（委員 1）まずは路上喫煙禁止区域の表示について。 

（事務局 2）（資料 2-1 について説明） 

路面表示と案内看板で最低限これくらいあればいいというものを示している。 

    伊勢市駅・宇治山田駅周辺エリアは、駅前広場のところに看板、外宮参道の大きい道路の辻のとこ

ろにペイントみたいなものができれば。内宮周辺エリアは市営駐車場から地下道を抜けて、おはら

い町の市道を経て最終的には宇治橋周辺に行くが、その周辺に看板表示ができればというところと、

おはらい町のメインの道路に路面表示、場合によっては細かい世古のところも必要になるかと考え

ている。 

 



   （資料 2-2 について説明） 

    以前の審議会で伊勢らしいマーキングとご提案いただいた中で、サンプルとして作成した。真ん 

中のマークは、ユニバーサルデザインで禁煙のマークがこれになっているため、基本的にはこの 

マークの加工は好ましくない。周りが異なるデザインを 5 パターン提示させていただいた。 

（資料 2-3 について説明） 

他市の状況は、シンプルなほうが目立つ。路面表示も千代田区のようにアスファルトに直接ペイン 

トもある。四日市市や厚木市などは白地に赤いマークを付けているのは目立つが、周りの風景から 

は浮いてくるのではないかと。千代田区の看板はタイル地で、貼り付けよりは加工が長持ちするが 

、アスファルトだと取り付けが困難。しかしアスファルト地に近い色なので、風景の邪魔をしない 

と考えている。 

（当日資料 1 について説明） 

ガードレールに看板はなかなかできないが、歩車分離柵に設置したり、路上ペイント以外では車止 

めに何かしらを巻き付けるパターンもある。内宮エリアの河川敷はタバコのポイ捨てが多いので、 

細かい辻に路上喫煙禁止とポイ捨て禁止の表示も合わせてしてもよい。市営駐車場ゾーンの喫煙所 

のところには、20歳未満立入禁止とポイ捨て禁止の看板がある。デザインはあくまで案の一部なの 

で、これで決定ではない。皆さんのご意見を伺った上に、外宮参道付近は発展会さんに、内宮エリ

アについてはおはらいまち会議さんや地元の皆さんに、景観の部分を含めてご意見を聞きたい。 

 

（委員 1）ご意見はありますか？ 

（委員 2）この中でデザインの話はある程度したのか？ 

（事務局 2）内部でも協議をしたが、現地見ている限りではごちゃごちゃしていると目立たないとなったの

で、 

    シンプルな表示がわかりやすいと考えている。 

（委員 2）資料 2-2 は①から⑤まであるが、この中ではシンプルで目立つデザインが良いという考え？ 

（事務局 2）扇本委員からは、この中ではシンプルなものが良いという意見を頂いている。 

（委員 2）伊勢市のマーク（市章）を市として入れたいのはあるのか？ 

（事務局 2）他市を見ると、市の名前だけ最低限入っているところがある。観光振興課の事務局 3 さんがお

はらい町 

    の意見を伺っているのでご報告を。 

（事務局 3）観光の部署でデザインの意見を取りまとめ、おはらい町さんにも聞かせていただいた。①から

⑤のデザインで、中心に夫婦岩などがあるが、どなたかが夫婦岩の上を歩いたりすることがあると、

観光地のデザインとしては入れないほうがいいのではないかと。代わりに伊勢市のマーク（市章）

があれば良いという意見だった。「路上喫煙禁止地区」という文字が左右に分かれているが、少し目

立たないと言われたので、字を太くするというのと合わせて「伊勢市」の文字を細くしてはどうか

という意見があった。 

（委員 3）ヒアリングされたのはマークのことだけで、場所については聞いていない？ 

（事務局 3）場所については、しっかりとヒアリングできていない。 

（委員 3）8 月 1 日から実施するイメージだと、いつぐらいまでに最終決定するのか？ 



（事務局 2）デザインや場所については、できれば 3 月中に案をまとめて、4 月から 7 月までの間に工事施

工を行い、間に合うようにしたい。 

（委員 3）期間限定ではなくて、ずっと続くイメージなので、私も個人の意見はあるが、会に戻して相談し

ないといけない。3 月に会議があるので役員に確認する。個人的な意見だが、このマークではなく

て、鎌倉市のようなシンプルなのものが良い。観光地なのでいろんなマークがすでにあるので、こ

れ以上増やすのは景観上の問題でいかがなものか。外宮参道発展会の立場で言わせていただくと、

当日資料 1の中の掲示イメージ①は問題ないが、②の車止めは小さいので目立たないかもしれない

が、4 つもいらないのでは。10 メートル弱の幅員の道路に 4つも表示はいらない。外宮側にも車止

めがあるので、そちらにもあれば良い。そんなに大きくなくても、マークを見れば禁止がわかる。 

③は街灯だが、うちで行灯も設置しているし付けやすいが、他に場所がないのであれば仕方がない。

車止めがあればなくてもよいのでは。④は道に対して垂直？外宮さんに向かって平行にするイメー

ジ？ 

（事務局 2）イメージ的には、喫煙禁止区域に入る手前で「ここから禁止区域である」というところ。 

（委員 3）それなら外宮参道ではなくて、アスファルトのほうにつけるというイメージで外宮参道に対して

向いているということ？外宮参道はタイルで目地もあるので、付けにくいと思われる。路地も結構

あるが全部つけるのか？ 

（事務局 2）相談だが、歩きたばこがない状況で敢えて全部の辻までやるのか、車止めだけで路面表示なし

でやるのもありかと思うが。 

（委員 3）正直にないほうが景観的には良いと思う。それでも路上喫煙が減らない場合に、次の手段として

やるほうが良い。道路に一回付けると取るのが大変でしょうから。 

（事務局 2）事務局の中の話で、景観で禁止マークをするのではなくて、喫煙所の案内に力を入れる。禁止

のほうを目立たせるのではなくて、別の周知もあるのではないかと。 

（事務局 4）外宮参道は車ではなくて電車で降りる方が多いので、降りるところが良いと思う。 

（委員 1）資料 2-1 で星印が路面表示 6か所あるが。 

（事務局 2）最低限で 6か所で、増やすのであれば細かい辻のところもある。 

（委員 3）外宮に入ったところに印があるのはどんなイメージ？ 

（事務局 2）歩道につけるイメージだが、外宮の中に入ってのマーキングは難しいので、車止めのところに

つけ 

    る。 

（委員 2）観光客は禁煙を意識しているのか？ 

（委員 3）歩きタバコの方はほとんどいない。ベンチを置いているので、そこで一服する方はいるかもしれ

ないが、あまりいない。それより店が禁煙なので、入り口のところで一服は何度か見かける。それ

ほどひどいマナーはないが、植え込みに吸い殻があったり、側溝などに入っているのでは。ただで

さえ吸う人が少なくなっており、マナーを守らない本当に一部の人のためなので、なるべくシンプ

ルにしたほうがよい。 

（委員 1）（路上喫煙禁止区域などを）あとで増やすことは可能か？ 

（事務局 2）市民の方や皆さんの意見で、マークや罰則含めて可能である。 

（委員 3）目立つ目立たないということよりも、そういう方たちが減るかどうかが一番大事。減らないので



あれば、次の対策を練っていくという考えが良いのではないか。世の中が喫煙に対して考えが変わ

ってきている。 

 

（委員 1）内宮が 3 か所、外宮が 6 か所。最初は入り口と事務局 4 の 2 か所も考えられるが、効果があるか

どうかを一番に考えていただけるとよい。 

（事務局 2）ポイ捨てに関しては、内宮周辺は歩きタバコよりも多い。内宮は路上喫煙よりも、ポイ捨ての

マークを目立たせたほうがよい。 

（委員 3）内宮は吸える場所が何か所かあるので、そちらへの案内が大切。 

（委員 2）内宮は、五十鈴川の裏で灰皿のないところで吸う人がいる。外宮のほうがマナーがいいような感

じを受けるが。 

（委員 3）あんなにたくさん人がいるところで、歩きタバコはできない。路地に入ったところで、ここなら

よいかと吸う人がいるのでは。外宮は店と店の間があまりない。内宮は木造が多く、先日はぼやも

あり、タバコのポイ捨てが原因と思われる。 

（委員 2）マークが例えば①となった場合、議会に提出するのか。その場合、議会のほうで「このデザイン

はだめ」と撥ねられる場合はあるのか？ 

（事務局 2）議会には条例の決定やパブリックコメントなど議会に通す案件通さない案件とがあり、デザイ

ンも含めて、これで行うとの報告はしている。 

（事務局 4）議会への報告や資料提供という形になる。様々な意見を集約することが大事。 

（委員 1）8 月 1 日はオリンピックが始まって 1 週間くらいだが、東京オリンピック会場と同じマークを提

案されてはいかがか。国際的に通用するマークがよい。 

 

【4 啓発キャンペーンについて】 

（事務局 2）（当日資料 2について説明） 

    三重交通さんを通じて、三重県バス協会さんに条例の施行と禁止区域のスタートを周知させていた

だいた。 

（資料 3-1 について説明） 

    令和 2 年 8 月までのスケジュールだが、3 月中にデザインを決めつつ 4 月に工事の発注をする。市

内の方には広報等で周知したので、市外の方への周知をどうするか。8 月のスタートの時にはキャ

ンペーン②を実施ということでビラやティッシュを配ることを検討しているが、その前の 5 月頃に

観光客の方に対して何かしなければと考えている。松阪市さんが作ったティッシュは、中の紙を開

けると禁止区域が出てくるという構造。伊勢市もサンプルで作成したので、周知していければ。 

進修地区まち協の会長さんからも、観光客に対してしっかり周知してほしいと言われている。 

（委員 1）ご意見はありますか？ 

（委員 3）キャンペーンのイメージは駅や内宮の入り口？ 

（事務局 4）内宮は車やバスの方が多い。バス協会については、三重交通、三重県バス協会、全国バス協会

に情報を流していただいているが、末端までいく保障はないので、観光バスの運転手さんや乗務員

さんに周知啓発させていただく。 

（委員 3）チラシよりティッシュのほうが持ってもらえると思う。松阪市のティッシュは中を開けると区域



が見えるようになっているが、ティッシュはこちら側（中の紙と反対側）から使うので見ないので

は。 

（事務局 4）来られる方がリピーターかどうかわからないが、バスの担当者に伝えて、バスの中でチラシを

配っていただくなど定期的にチラシ配りは必要。 

（委員 3）外宮は広い方の県道に停めて歩く方が多い。バス会社に前もって渡せるなら、そのほうがよい。

降り際にもらっても配る方が大変。GWなどはパークアンドバスライドが多い。 

（委員 1）近鉄や JR には依頼するのか？ 

（事務局 2）そのあたりは観光協会さんに相談する。 

（委員 3）パークアンドバスライドの 9 月に、割引付きのチラシを渡したことがある。そのチラシの 1/4 か

1/3 のスペースに禁止地区を入れるのもよい。パークアンドバスライドは何かを配るので、そこで

乗降客数もわかる。 

（委員 1）私の進行は以上です。次に事務局お願いします。 

 

【5 その他】 

（事務局 1）ありがとうございました。委員の皆さんからご提案があれば。 

（委員 3）チラシなどを作る場合、必要部数を頂けたら各会員に配ります。 

（事務局 2）事務局から 2 点報告とお願いがあります。まず一点目は審議会の委員の任期について、今年度

は 1 年でお願いさせていただいてるが、12月の条例改正で来年度から 2 年になるので、4 月から新

たにお願いさせていただく。二点目は禁止エリアが 8 月に施行となるが、市内のうらのはし商店街

さんと二見町の茶屋地区の方から、このあたりも禁止区域に入れてくれないかという相談があった。 

当面としてはまずは伊勢市駅・宇治山田駅エリアと内宮エリアの周知が認知されるまで、他の地域

の増減は行わず、他の方からご意見があればストックしながら、実際に新たな区域の増減は、8 月

スタートしてしばらくしてから議論したいと考えている。 

（事務局 1）これをもって、第 4 回伊勢市路上喫煙対策審議会を終了する。 

 

 

 


